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VIERNES 28 DE OCTUBRE, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 CRECE 720% EL ROBO DE CARGA 

 

CCS LLAMA A DEJAR A CIVILES NARCOLUCHA 

 FUERZAS ARMADAS SON EXPUESTAS A RIESGOS: CÁRDENAS 

 

“MAYOR QUE EN ZONAS DE GUERRA, LA VIOLENCIA EN 
MÉXICO” 

 

CÁRDENAS PIDE SACAR DE LA LUCHA ANTINARCO A 
MILITARES 

 Y EL CONGRESO SE FUE DE PUENTE 

 

HABRÁ MANO DURA EN EUROPA 

 MERCADOS RÍEN 

 URGE ELEVAR EL INGRESO DE MEXICANOS: JOSEPH STIGLITZ 

 CCS: SEGURIDAD, TAREA DE CIVILES 

 ¡LLUEVE ORO! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 ACADEMIA 21 

Para evitar guerras en este mundo hiperpoblado urge una educación 
multicultural a nivel básico, plantea Saúl Velasco, investigador de la 

UPN 

 

TOLERANCIA. EDUCAR AYUDARÁ A RECONOCER LAS DIFERENCIAS DE GÉNERO, MINUSVALÍA, PREFERENCIA SEXUAL, DIFERENCIA 

ÉTNICA Y RELIGIOSA 

ANTIMIO CRUZ 
 
Las agresiones entre países y entre grupos humanos serán más graves en un mundo con 
híper-población si no se impulsa desde ahora una educación multicultural en los niveles 
básicos. Esta forma alterna de transmitir conocimientos permitiría construir el ambiente de 
paz que requiere la humanidad para acabar con la pobreza extrema y las enormes 
desigualdades entre hombres y mujeres de diferentes latitudes, dijo en entrevista con 
Crónica, Saúl Velasco Cruz, investigador de la Universidad Pedagógica Nacional 
(UPN), especializado en educación multicultural y globalización. 
 
El sociólogo y pedagogo afirmó que los atentados terroristas contra las Torres Gemelas 
de Estados Unidos o contra el Metro de Madrid, España, son síntomas de un modelo de 
convivencia en el que no se ha enseñado a las personas a entender que la diferencia y la 
diversidad son elementos centrales de la naturaleza humana. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 ACADEMIA 21 

 
Esto se manifiesta en una necesidad radical de algunos grupos de exterminar lo que les 
es diferente. Si no se impulsa una educación multicultural y no se trabaja para eliminar el 
analfabetismo digital o tecnológico, las brechas serán tan grandes entre humanos que no 
podrá garantizarse la paz mundial, indicó el catedrático. 
 
“Desde luego lo primero que tienen que hacer las sociedades es garantizar el acceso de 
todas las personas a la educación, que es un bien público. Hay que mantener firme ese 
objetivo porque la educación trae beneficios que pueden ayudar a remontar los problemas 
de la pobreza extrema, pero más allá de la pobreza hay que plantear a la educación como 
la mejor herramienta para atender el tema de la diferencia cultural, la cual debe ser bien 
comprendida para promover la paz. Una humanidad con una educación multi-cultural 
puede cohabitar y resolver muchos problemas de convivencia”, dice el sociólogo coautor 
del libro Pensar la globalización, la democracia y la diversidad, editado por la UNAM. 
 
POLÍTICA GLOBAL. Desde el punto de vista de este educador, comprender el tema de la 
diferencia tiene muchos beneficios en la convivencia cotidiana pero también en la política 
global. 
 
“Ciudadanos mejor formados podrían lanzar mejores propuestas, mejores iniciativas y 
solucionar muchos de los desafíos que presentará un mundo tan densamente poblado 
como el de los 7 mil millones de habitantes, que ya hemos alcanzado”, añade Velasco 
Cruz. 
 
Vivir en paz va a ser uno de los valores más importantes para las sociedades del futuro, 
en un mundo en el que habrá competencia más feroz por un volumen de recursos y 
satisfactores limitados. Para mantener esta paz será indispensable que la humanidad 
perfeccione su capacidad para hablar y comprenderse. Ahí entra la educación, dice el 
experto de la Universidad Pedagógica Nacional. 
 
“Educar tendrá que dar énfasis a reconocer las diferencias de género, de minusvalía, de 
preferencia sexual, de diferencia étnica y religiosa. Frente a estos retos toda la humanidad 
deberá reenfocarse, defender los valores universales pero sobre todo enseñar a los 
estudiantes a tener una verdadera aceptación a las diferencias.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 ACADEMIA 21 

 
Este proceso deberá empezar primero en los recintos educativos y después, por 
extensión, en el resto de los espacios públicos. Muchas veces los conflictos se agravan 
porque las diferencias no son entendidas, son negadas y esto puede agravarse y 
potencializar conflictos como los atentados de las Torres Gemelas de Nueva York o los 
bombazos en Madrid”. 
 
Al referirse al papel que puede tener la tecnología como una herramienta para ampliar la 
educación en un mundo híper-poblado. El investigador dijo que las tecnologías de la 
información pueden ayudar a democratizar el acceso al conocimiento universal, pero 
subrayó que hay que vigilar que la llegada de la tecnología no haga perder de vista el 
analfabetismo cibernético, el cual podría aumentar el tamaño de la brecha entre países 
ricos y pobres. 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Educación superior: innovación y conocimiento para el desarrollo.- Ricardo A. 
Ramírez Mendoza 
 
El Financiero: El gran reto de México, en materia de educación superior, está en la 
formación de nuestros jóvenes universitarios con un perfil que realmente logre impactar 
dentro de la sociedad en los ámbitos económico, político, social y cultural. Es decir, se 
requiere que esta formación universitaria se fundamente en el modelo de una educación 
integral que consista no sólo en proporcionar las herramientas teóricas propias de la 
disciplina que se estudie, sino también en otorgar una formación de actitudes y valores que 
permita a los jóvenes mexicanos ser realmente ciudadanos comprometidos… Agrega que 
“en términos de innovación, el reto en México es que nuestros profesores estén preparados 
para „enseñar innovación‟… se requiere profesores de vanguardia que realmente sean 
profesionales de la enseñanza, expertos en las técnicas didácticas avanzadas que permitan 
mejorar el proceso de enseñanza-aprendizaje, que promuevan en el actuar los valores de 
responsabilidad y honestidad así como un profundo sentimiento ético y ciudadano”, 
asimismo, concluye su participación indicando que “si nos movemos en esta dirección en la 
educación no sólo superior sino en todo el sistema educativo, desde preescolar hasta la 
educación superior y el posgrado, pronto veremos otro país. (Pág. 51) 

* Se reportó calma en la UNAM ante comicios 

La Jornada: La jornada para elegir a quienes representarán a alumnos, profesores e 
investigadores en el Consejo Universitario de la UNAM, efectuada ayer en la casa de 
estudios, se desarrolló, en términos generales, con tranquilidad. (La Jornada 46, 
Reforma 3-Ciudad) 

* Inicia segunda etapa para designar Rector en la UNAM 

La Jornada: La Junta de Gobierno de la UNAM comenzó la segunda etapa del proceso 
para nombrar a quién ocupará la rectoría de la casa de estudios para el periodo 2011-
2015. Ayer, este órgano colegiado se reunió en plenaria para analizar todos los 
documentos recabados durante la auscultación. (La Jornada 46, Reforma 3-Ciudad) 
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* Oferta salarial en la UNAM 

Reforma: Los trabajadores de la UNAM acudirán hoy a las urnas para decidir si aceptan o 
no la propuesta de aumento salarial. La Universidad ofreció ayer un 3.8 por ciento de 
incremento a los trabajadores administrativos, en el marco de su revisión salarial anual. 
(Pág. 3-ciudad) 

 
SEP 

* Reclama el PRI que IFE no llame a Secretarios por sus aspiraciones presidenciales 
 
Excélsior: En la primera sesión extraordinaria, el Consejo General del IFE declaró 
infundadas las quejas en contra de Enrique Peña Nieto y Josefina Vázquez Mota. Durante la 
discusión de la queja en contra del destape del ex gobernador mexiquense, el representante 
priísta, Sebastián Lerdo de Tejada, reclamó al Instituto que todavía no haya citado a 
audiencias a los secretarios de Estado que el PRI acusó de desvío de recursos por sus 
aspiraciones presidenciales durante sus horas de trabajo. La queja se interpuso contra Javier 
Lozano, secretario del Trabajo; Alonso Lujambio, de Educación Pública, y Ernesto Cordero, 
quien era titular de Hacienda. Lo anterior, al criticar que se estén desahogando quejas de dos 
ciudadanos que acostumbran interponer denuncias al por mayor, en lugar de las que ponen 
los partidos. (Pág. 11) 
 
* Continúa la construcción del Monumento del Bicentenario 
 
El Gobierno continúa la construcción del Monumento del Bicentenario que prometió terminar 
antes de 2012. Desde el otro lado de Reforma, en la entrada a Chapultepec, se observa ya el 
segundo de los cinco segmentos de acero que tendrá la torre. (Reforma 22-Cultura, 
Excélsior 9-Ciudad) 
 
* Violencia les impide acceder a educación: CONAFE 
 
El Universal: En México existen 411 localidades… en las que las condiciones de violencia 
han llevado a la suspensión temporal del servicio educativo y a tener que sustituir a los 
“maestros” por alguna mamá que debe ser capacitada para que los más de 4 mil niños sigan 
aprendiendo.  
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Arturo Sáenz Ferral, director del Conafe, asegura que dentro de esas 411 localidades, 
existen 25 de ellas en las que la situación es “grave”, por la presencia de organizaciones del 
narcotráfico que impiden el paso de los instructores o maestros, por lo que ahí se decidió 
suplantar al personal con madres de familia que se convierten en los maestros de los niños 
de la comunidad.  

 
Explicó que hace 3 años el Conafe solicitó, a una consultoría del BID, un estudio sobre los 
riesgos “a veces muy altos que había para algunos instructores en cuestiones sicológicas, 
acoso, sobre todo, de las mujeres”. El informe final reportó que entre 5 y 6% de casos de 
agresiones, “que no era despreciable”, de un total de 40 mil instructores...  Las situaciones 
identificadas de inseguridad que ponen en riesgo el cierre de servicios eran eventos de 
maltrato, de inseguridad, de acoso o incluso de riesgo de la seguridad del joven porque los 
pueden involucrar en alguna actividad ilícita… La mayoría de los casos están ubicados en 
Guerrero, Oaxaca, Tamaulipas, Michoacán, Veracruz y algunas zonas de Chihuahua, 
Sinaloa y Durango, dio a conocer. 
 
Por las condiciones de violencia, inseguridad y la sensación de que los jóvenes llegan sin sus 
familias a lugares extraños, cada año se registra deserción de 15% de los instructores en dos 
periodos, uno al inicio del ciclo escolar y otro en diciembre… Como medida de seguridad, a 
los jóvenes les piden portar sus playeras y mochilas con el logotipo del Conafe y les 
entregaron chalecos que los ubican como promotores comunitarios. (El Universal 17-A, El 
Gráfico 13, La Jornada 44) 
 
* Foro Consultivo Científico y Tecnológico 
 
La Crónica: El Foro Consultivo Científico y Tecnológico entregó a diversas instancias de la 
Cámara de Diputados y del Senado de la República un recurso de inconformidad ante el 
incumplimiento tanto de la Ley de Ciencia y Tecnología, como de la Ley General de 
Educación, que establecen que el monto de lo destinado a actividades de investigación 
científica no podrá ser menor a uno por ciento del PIB. Las distintas mesas que forman la 
mesa directiva de dicho Foro solicitaron al coordinador, Pedro Laclette, entregara el 
requerimiento de extrañamiento que llegó en la Cámara de Diputados a la Mesa Directiva y a 
la Comisión de Ciencia y Tecnología en el Senado de la República. (La Crónica 21, El 
Universal 8) 
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* Multiplicada por seis.- Manuel J. Jáuregui 
 
Reforma: Más que elocuente resulta el estudio de competitividad presentado por el Instituto 
Mexicano para la Competitividad (IMCO), que demuestra, entre otras cosas, que habiendo 
crecido el PIB en México del 2001 al 2010 apenas a una tasa promedio anual del 2 por 
ciento, China creció al 12 por ciento, India al 9 por ciento, Rusia al 7 por ciento y Brasil al 4 
por ciento… No se requieren acuerdos para meter en cintura el GASTO CORRIENTE del 
Gobierno federal, frenar sindicatos y sus prebendas (sobre todo en PEMEX, CFE y SEP) y 
transformar el aparato público de un ente obeso, parasítico e ineficiente, a uno delgado, 
eficaz y eficiente. En nueve años han tenido oportunidades los Presidentes panistas para 
mostrar sus dotes como cabezas de un inmenso aparato federal que consume los recursos 
del pueblo y le retorna muy poco a cambio: ¡ni siquiera la “mínima seguridad!”. (Pág. 14) 
 
* Opina Vázquez Mota sobre ninis 
 
La Jornada: En entrevista, Josefina Vázquez Mota, responde a la pregunta de ¿Qué haría 
para atender a los 7 millones de jóvenes que no tienen acceso a educación ni a empleo?: 
Tenemos que hacer varias cosas. Primero son fundamentales los programas de superación 
de la pobreza, pues un buen número de jóvenes vienen de familias de escasos recursos. 
Creo que una educación dual, bachillerato y carreta técnica al mismo tiempo, no da armas 
para incorporarnos de mejor manera a la vida laboral. Hay que fortalecer el paso de los 
estudiantes de la secundaria a la educación media superior, pues es que en el primer nivel 
donde se tiene uno de los mayores índices de deserción por falta de cobertura o porque los 
jóvenes requieren entrar al sector laboral. El sistema de becas juega aquí un papel 
importante. También hay que mejorar la calidad de la educación básica y ampliar cobertura 
en bachillerato y educación superior. (Contraportada y 2) 
 
* Solicita De la Garza explicación a Espinosa por no emplear uniforme oficial 
 
Milenio: Luego de que la clavadista mexicana Paola Espinosa usara un traje de una marca 
que la patrocina y no el oficial de la delegación mexicana en la final de plataforma de 10 
metros, el Comité Olímpico Mexicano le impondrá una sanción. Por su parte, el director de la 
Conade, Bernardo de la Garza, mencionó que ya hablaron con la clavadista y que les explicó 
sus argumentos. (Pág. VI-La Afición) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Sarukhán recibe la Medalla al Mérito Eduardo Neri 

La Jornada: La Cámara de Diputados otorgó la Medalla al Mérito Cívico Eduardo Neri, 
Legisladores de 1913, al ex rector de la UNAM, José Sarukhán Kermez. A la sesión 
solemne acudió el Rector de la UNAM, José Narro Robles, entre otras personalidades. 
(Pág. 45) 

* Reanudan clases en Quintana Roo 

La Jornada: El Secretario de Gobierno, Luis González, dijo que este viernes se 
reanudarían las clases en las escuelas públicas y privadas de todos los niveles en el 
municipio de Felipe Carrillo Puerto, en el sur de Quintana Roo, así como en los municipios 
norteños de Tulum, Lázaro Cárdenas, Solidaridad (Playa del Carmen), Cozumel, Isla 
Mujeres y Benito Juárez. (Pág. 36) 

* Manifestación de alumnos en Guadalajara 

La Jornada: Alrededor de mil estudiantes de la Normal de Atequiza y de instituciones 
educativas de otros 10 estados se manifestaron este jueves en el primer cuadro de esta 
capital para exigir a las autoridades estatales un incremento en la matrícula, más becas y 
respeto a la organización estudiantil. (Pág. 37-Estados) 

* Telmex cumple requisitos para ofrecer TV: Slim 

El Universal: Héctor Slim Seade, director general de la empresa telefónica, aseguró que 
Telmex ha cumplido con los requisitos establecidos por las autoridades para dar servicios 
de televisión, pero el gobierno aún no lo autoriza. (PP-6-Cartera) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Entregan Medalla Belisario Domínguez 

El Universal: Ayer al mediodía, Cuauhtémoc Cárdenas recibió la medalla Belisario 
Domínguez en el Senado, en presencia del Presidente Calderón, donde no sólo pidió sacar 
al Ejército de la lucha anti-narco, crear una institución dedicada a ese combate, sino que 
afirmó que la inseguridad aumenta, al registrarse en el último lustro más de 50 mil muertos 
en condiciones violentas y que la delincuencia organizada ha establecido presencia en 
territorios cada vez más extensos.  
 
A unas horas de la crítica de Cuauhtémoc Cárdenas a la situación de violencia, el Presidente 
Felipe Calderón dijo que la estrategia está en marcha, avanza y va a perseverar en ella, y 
que si le preguntan hasta cuándo estarán Ejército, Marina y Policía Federal en apoyo 
subsidiario, será hasta que haya instituciones sólidas en los estados. Dijo que tiene la firme 
convicción de que el país saldrá delante de todos sus problemas, y que en seguridad y 
competitividad no piensa dar pasos atrás ni para tomar impulso. (El Universal 6, Reforma 9) 
 
* Gira de trabajo 
 
La Crónica: El Presidente Felipe Calderón viajó a Asunción, Paraguay, para asistir a la XXI 
Cumbre Iberoamericana dedicada a la reforma del Estado, gobernabilidad democrática, 
transparencia y eficiencia en el sector público. (La Crónica 3, Reforma 9)  

* Festejan preseas en los Juegos Panamericanos 

El Universal: El día de ayer, cerca del mediodía, el Presidente Felipe Calderón se dijo 
contento porque México rompió el récord de medallas de oro obtenidas en los Juegos 
Panamericanos, con las 25 ya en manos de deportistas mexicanos en Guadalajara. (PP-
10 Deportes) 

* Encuentro Empresarial Nacional 

El Universal: El Secretario del Trabajo y Previsión Social, Javier Lozano Alarcón, afirmó 
que la aprobación de las reformas y leyes que incrementen la competitividad de México, 
está sujeta a la mezquindad de los legisladores.  
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Al inaugurar los trabajos de Encuentro Empresarial Nacional, organizado por la 
Coparmex, dijo que no pasan porque los legisladores las someterán a consultas que son 
tácticas dilatorias ante el proceso electoral de 2012. (Pág. 14-Cartera) 

* Segob solicita incremento para transmitir 

Reforma: Para el próximo año, la Segob pidió a los legisladores un incremento de 2 mil 
700 por ciento en el presupuesto asignado al Organismo Promotor de Medios 
Audiovisuales. Este organismo descentralizado de Segob, creado en mazo de 2010, tiene 
como objetivo la generación, producción y distribución de contenidos audiovisuales, así 
como la prestación del servicio de radiodifusión, según su decreto constitucional. (Pág. 6-
Negocios) 
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28/10/11 CULTURA 22 
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28/10/11 CIUDAD 1-3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 CIUDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 CIUDAD 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 NACIONAL 3 
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28/10/11 NACIONAL 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 NACIONAL PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 INTERNACIONAL 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 INTERNACIONAL 20 
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28/10/11 CULTURA 23 
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28/10/11 NACIÓN 17 
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28/10/11 NACIÓN 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 NACIÓN 19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 NACIÓN PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 CARTERA PP-6 
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28/10/11 CARTERA PP-6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 NACIÓN 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 NACIÓN 4 

 

 
 

INVERSIÓN. JAVIER GARCIADIEGO, INVESTIGADOR; CONSUELO SÁIZAR, PRESIDENTA DE CONACULTA; 
HÉCTOR SLIM, DIRECTOR GENERAL DE TELMEX, Y JOSÉ NARRO, RECTOR DE LA UNAM, DURANTE LA 
PRESENTACIÓN DE LA RED ACADÉMICA 
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Precandidatos panistas 

Vázquez Mota propone procesar a los jueces y políticos 
corruptos 

Hay que transitar de un Estado autoritario a uno fuerte y democrático, expresa 

GEORGINA SALDIERNA 

Primera mujer que podría representar al Partido Acción Nacional en una elección 
presidencial, Josefina Vázquez Mota propone una segunda fase en la lucha contra el 
crimen organizado, que implique no sólo llevar a los capos ante la ley, sino también a 
jueces que se han corrompido y políticos involucrados. 

En materia social, plantea ubicar la educación como la prioridad del gobierno, lo que 
significa despolitizarla, mejorar su calidad y aumentar la cobertura, mientras en la agenda 
política se pronuncia por un Estado fuerte y democrático. 

Economista por la Universidad Iberoamericana, Vázquez Mota ha hecho su carrera en la 
administración pública al lado de los gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón. Con el 
primero ocupó la Secretaría de Desarrollo Social, y con el segundo, a quien acompañó en 
la campaña y en la etapa de transición, la de Educación Pública, de donde salió para 
buscar un escaño en la Cámara de Diputados. 

Antigua asesora de cámaras empresariales, como la Concanaco y la Coparmex, la ex 
coordinadora del grupo parlamentaria del PAN en San Lázaro dialoga con este diario en 
sus oficinas de la colonia del Valle. 

–¿Cuál es el principal problema del país y cómo lo resolvería? 

–Me gustaría hablar de cuatro propuestas. Primero: ya no tenemos el sistema 
presidencialista ni a un gran tlatoani; el problema es que tenemos muchos en los 
gobiernos locales, con un gran poder, actitudes y decisiones que no siempre tienen los 
contrapesos que se requieren. Hay que fortalecer las instituciones.  
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Tenemos el desafío de transitar de un Estado autoritario e interventor a un Estado fuerte y 
democrático, donde las instituciones se coloquen por encima de las personas; todos sean 
iguales ante la ley, sin distingo alguno ni de poder político, económico o partidista, y las 
reglas sean iguales para todos los sectores y esas reglas se cumplan. 

“La segunda propuesta es que si bien tenemos estabilidad económica y ésta ha sido 
producto de una gran responsabilidad monetaria y fiscal y de tener cuidado con los 
niveles de endeudamiento, ha llegado el momento de prender los motores del mercado 
interno, es decir, sin regresar a los esquemas proteccionistas y paternalistas, tomar 
medidas para incentivar la industrialización del país, el sector de los servicios y el campo. 
Se han tenido avances económicos, pero existe el gran reto de lograr la equidad, y para 
ello hay que volver a crecer. 

“La tercera es ubicar a la educación como la prioridad. Ello implica despolitizarla, 
aumentar su calidad y su cobertura. Y en cuarto lugar, en la agenda de justicia y 
seguridad, tenemos que trabajar con los gobiernos locales para fortalecer sus 
instituciones, sus policías, el Ministerio Público y lograr que desde los municipios y los 
estados la delincuencia y el crimen encuentren obstáculos. No sólo hay que llevar a los 
capos de la droga frente a la ley, sino también a jueces que se han corrompido y políticos 
involucrados.” 

–¿Continuará con la actual estrategia de seguridad tal como se encuentra o la va a 
cambiar? 

–Sin duda debemos transitar a una segunda fase, en la que queden claras cuáles son las 
competencias de la Federación, cuáles las de los municipios y de los estados. Qué 
corresponde también a los ciudadanos. Debemos partir de la convicción de que si no 
mejoramos los cuerpos policiacos en lo local, entonces la delincuencia seguirá 
encontrando en lo local sus espacios más importantes de corrupción y de impunidad, y 
por eso es momento de mirar a los gobiernos locales: que asuman más 
responsabilidades. 
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JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA SOSTIENE QUE LA EDUCACIÓN ES LA PRIORIDAD FOTO JESÚS VILLASECA 

–¿Continuaría con la Iniciativa Mérida? 

–De ganar la Presidencia, me gustaría revisar cada uno de los apartados y las decisiones 
y, de acuerdo con las circunstancias que estemos enfrentando, se tendrán que tomar las 
determinaciones. Lo que es cierto es que el crimen organizado no es un desafío único. 
Estados Unidos deberá asumir una mayor y mejor corresponsabilidad de lo que ha hecho 
hasta ahorita. La venta de armas, por ejemplo, es uno de los aspectos más graves que no 
se han asumido ni con la corresponsabilidad ni la profundidad y la velocidad que 
requeriría una estrategia de orden global, sin intervenir en el territorio nacional. Me parece 
un despropósito, por decir lo menos, que algunos hablen de tropas en nuestro país. 
Bueno, aparte de ser un despropósito me parece inaceptable. 

–Concretamente, ¿qué haría para atender a los 7 millones de jóvenes que no tienen 
acceso a educación ni a empleo? 

–Tenemos que hacer varias cosas. Primero son fundamentales los programas de 
superación de la pobreza, pues un buen número de jóvenes vienen de familias de 
escasos recursos. Creo que una educación dual, bachillerato y carrera técnica al mismo 
tiempo, nos da armas para incorporarnos de mejor manera a la vida laboral.  
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Hay que fortalecer el paso de los estudiantes de la secundaria a la educación media 
superior, pues es en el primer nivel donde se tiene uno de los mayores índices de 
deserción por falta de cobertura o porque los jóvenes requieren entrar al sector laboral. El 
sistema de becas juega aquí un papel importante. También hay que mejorar la calidad de 
la educación básica y ampliar cobertura en bachillerato y educación superior. 

–Se afirma que usted tiene apoyo de sectores religiosos y de los más conservadores del 
PAN. 

–Me siento muy reconocida por el respaldo de muchísimos panistas. En todos esos 
apoyos hay una absoluta pluralidad. No me siento rehén de ningún grupo. No me siento 
comprometida con alguien o alguno en especial. Estoy construyendo una apuesta panista 
profundamente ciudadana. 

–¿Está a favor del aborto? 

–Coincido con los principios del derecho a la vida que promueve mi partido, pero con igual 
contundencia digo no a la criminalización de las mujeres. Aquí se tiene que poner un 
mayor énfasis en una agenda de prevención. Tenemos miles de adolescentes que se 
embarazan, y esto refleja que tenemos grandísimas carencias en la agenda de 
prevención, y ésta debe ser suficientemente abierta y clara, sin mitos ni tabúes. 

–¿Y sobre la diversidad sexual? 

–Soy respetuosa. Mi trayectoria habla de ello. Cuando se gobierna desde el Estado se 
gobierna para todos y se ponen a salvaguarda sus derechos sociales, políticos. Esto es lo 
más importante. 
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Precandidatos panistas 

Revisar la estrategia anticrimen, sin cambiarla, plantea 
Cordero 

La determinación de Calderón de defender a las familias debe continuar, expresa 

GEORGINA SALDIERNA 

Sin asumirse como el candidato oficial del PAN a la Presidencia, Ernesto Cordero Arroyo, 
aspirante a la postulación, dice –en contra de todos los pronósticos que perfilan la salida 
de su partido de Los Pinos– que Acción Nacional va a ser una opción real y competitiva 
en las elecciones de 2012. Enumera y defiende lo que considera logros de los gobiernos 
panistas, pero reconoce que en política nadie es perfecto y hay cosas que podrían 
hacerse mejor. Subraya en este tenor que revisará la estrategia contra el crimen 
organizado, pero mantendrá la actual. 

Actuario y economista egresado del Instituto Tecnológico Autónomo de México, Cordero 
Arroyo tiene una militancia de alrededor de 10 años en el PAN y una carrera política y 
administrativa que ha hecho al lado del presidente Felipe Calderón, con quien trabajó 
cuando éste fue director de Banobras y secretario de Energía; más tarde en su campaña 
electoral y en el equipo de transición, y en los años recientes, en el gabinete presidencial. 

Hijo de una connotada universitaria, Graciela Arroyo, ex directora de la Escuela Nacional 
de Enfermería de la UNAM, el ex secretario de Hacienda dialoga con La Jornada en un 
hotel de la colonia Nápoles. De entrada, señala que el país tiene muchos retos que han 
empezado a corregirse, pero desde luego hace falta mucho por avanzar. Entre ellos, 
resalta la pobreza y las carencias en educación y salud. 

En el aspecto económico, el desafío es crecer 6.5 o 7 por ciento durante un periodo 
sostenido de cinco o seis años. Para lograrlo, insiste en que es necesario realizar las 
llamadas reformas estructurales, mantener el manejo responsable de la economía y 
políticas públicas muy enfocadas en la promoción del empleo. 
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–¿Qué propone para que la estabilidad macroeconómica se sienta en los bolsillos de los 
mexicanos, para generar un mayor número de puestos de trabajo? 

–Desde luego que la estabilidad económica no es suficiente para mejorar las condiciones 
de vida de las familias en México, pero sí es condición necesaria para, sobre ella, 
establecer políticas públicas muy específicas que vayan mejorando poco a poco las 
condiciones de vida y de empleo en la población. 

“Hay que tener políticas públicas responsables, de apoyo a los pequeños y medianos 
empresarios, con un sistema bancario que preste y detone la generación de empleo; que 
promuevan condiciones de estructura y de logística para que se establezcan las 
empresas en distintas regiones del país, y vinculen el sistema educativo con el mercado 
laboral.” 

–¿Qué plantea para que los 7 millones de jóvenes llamados ninis tengan acceso a 
empleos y educación? 

–Ése es un reto en todo el mundo. De nuevo, generar oportunidades para crear puestos 
de trabajo y tener un marco laboral que permita a los jóvenes acceder a un empleo aun 
cuando no tengan experiencia. Ésta es una de las limitaciones que tiene la legislación 
laboral y por eso es importante que haya una reforma en esta materia. 

“En lo que ese feliz momento llega, se puede promover la generación de incubadoras de 
negocios entre la juventud y apoyar a los empresarios que contraten jóvenes. Por 
ejemplo, parte de su sueldo lo puede pagar el gobierno. También hay que seguir con lo 
que este gobierno ha emprendido, y avanzar más rápido. Si en esta administración se 
construyeron 94 universidades, en la otra, el doble, si es posible.” 
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EL DESAFÍO ES CRECER 7 POR CIENTO ANUAL, AFIRMA ERNESTO CORDERO FOTO CARLOS CISNEROS 

–En materia de seguridad, ¿continuará usted con la actual estrategia? 

–En todas las estrategias hay cosas que han funcionado y cosas que tiene que revisarse, 
hacerse de manera distinta. Lo que sin duda alguna tiene que reconocerse es la valentía y 
la determinación del presidente Felipe Calderón para enfrentar un problema que nadie se 
había atrevido a enfrentar. Esa determinación de proteger a las familias debe continuar. 
Las cosas puntuales y precisas de la estrategia, desde luego, como todo, deben 
revisarse. 

–¿Ratificaría la Iniciativa Mérida? 

–La Iniciativa Mérida ha permitido tener acceso a mejor equipamiento y tecnología para 
enfrentar a los criminales y delincuentes sin comprometer la soberanía del país. De 
manera que habrá que continuar con ese convenio de cooperación con Estados Unidos. 

–¿En qué fallaron los gobiernos del PAN? ¿Qué hicieron para que los pronósticos 
apunten el regreso del PRI a la Presidencia de la República? 

–El gobierno del PAN, que lleva 12 años en la Presidencia de la República, tiene 
importantes resultados. Por ejemplo, antes había 50 millones de mexicanos que no tenían 
acceso a doctor y medicinas y ahora sí lo tienen.  
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Lo que reflejan los sondeos es más que nada el conocimiento de los potenciales 
aspirantes a la Presidencia. Lo mismo sucedía hace seis años con Andrés Manuel López 
Obrador. Pero a casi un año de las elecciones, tienen un poder pronosticador muy bajo. 

–Entonces, ¿piensa que la sociedad no está decepcionada del PAN? 

–En política nadie es perfecto. Hay cosas que se hacen bien, cosas que podrían hacerse 
de mejor manera, pero en el balance se puede afirmar que el PAN ha dado buenos 
resultados de gobierno, con un indicador muy fuerte y muy duro: el número de personas 
que viven hoy bajo un gobierno panista a nivel estatal o municipal es mayor que hace seis 
años. 

–¿Qué responde a quienes lo señalan como el candidato oficial? 

–Que están interpretando al PAN con la lógica del PRI. El PAN, aun gobernando, no tiene 
candidato oficial. En cambio, en el PRI, que ya no es gobierno, sigue habiendo candidato 
oficial, línea y cargada. 

–Pero se habla de apoyo del presidente Felipe Calderón a sus aspiraciones, de llamadas 
desde Los Pinos para conseguir espacios en medios de comunicación. 

–Todas esas cosas son falsas. Fui secretario de Hacienda y de Desarrollo, y 
subsecretario de Ingresos, y desde el primer día he cultivado una relación con muchos 
medios. Tengo una relación propia y directa con muchos de ellos y no me ha sido difícil 
abrir la puerta en esta etapa en la que estoy construyendo un proyecto. Nunca he recibido 
el apoyo de un funcionario de gobierno para gestionar una entrevista. Jamás he recibido 
ayuda de ningún funcionario de gobierno para ninguna otra cosa. 

–¿Es usted el candidato de la continuidad? 

–Soy el candidato que está determinado a defender los logros de este gobierno. Pero 
también entiendo y conozco el país y sé que hay cosas que se deben hacer más rápido, 
que se pueden hacer mejor, y las voy a hacer. 
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Precandidatos panistas 

Hay que hacer cambios radicales en materia de seguridad: 
Creel 

Error del PAN, haber conservado el viejo aparato priísta; se debe rectificar, señala 

GEORGINA SALDIERNA 

Aspirante a la candidatura presidencial del PAN por segunda ocasión, Santiago Creel 
Miranda reconoce que los gobiernos emanados de su partido han cometido errores. 
Haber mantenido el aparato viejo del PRI en todas sus ramificaciones: en la economía, los 
sindicatos y las centrales campesinas, fue una equivocación que hay que rectificar, 
subraya. 

La gente quiere un cambio y ese cambio puede venir también del PAN, estima el ex 
secretario de Gobernación, quien propone una modificación radical en la estrategia 
gubernamental contra el crimen organizado. En materia económica, considera de vital 
importancia acabar con los monopolios, y en el orden social, plantea desarrollar una 
revolución educativa en la que la dirigente del SNTE, Elba Esther Gordillo, ha demostrado 
que no tiene cabida, por lo cual ratifica que no promoverá una alianza con ella, pero sí con 
los maestros. 

Abogado egresado de la UNAM y con estudios de posgrado en el extranjero, Creel 
Miranda forma parte de una familia ligada a los fundadores del PAN, en la que abrevó los 
principios y la doctrina de ese partido. No obstante, sus primeros pasos en la política los 
dio sin estar afiliado al blanquiazul. Primero en el Grupo San Angel y luego como 
consejero del Instituto Federal Electoral. 

Ya con credencial del PAN, contendió por la jefatura de Gobierno de la ciudad de México, 
y de la mano del ex presidente Vicente Fox ocupó la Secretaría de Gobernación, a la que 
renunció para competir por la candidatura presidencial contra Felipe Calderón. 

–¿Cuáles considera que son los principales problemas del país y cómo los resolvería? –
se le pregunta en entrevista realizada en sus oficinas de Polanco. 
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–El problema de fondo en el país es su enorme desigualdad, mientras el más urgente es 
la violencia. El primero tiene que ver con el actual arreglo económico, en el que la política 
se ha enfocado más a generar un equilibrio en las finanzas públicas que a un crecimiento 
de la economía y una mejor distribución del ingreso y reparto de la riqueza del país. Ésta 
es una política que requiere cambios de fondo. En primer lugar hay que acabar con los 
monopolios; abrir la economía a la competencia, en particular los sectores altamente 
dominados por unas cuantas empresas y que absorben gran parte de la renta nacional. 
También se necesita establecer una política fiscal, monetaria y laboral que permita que 
los mercados funcionen de manera competitiva. Con una economía más dinámica se 
puede empezar a crecer y generar empleos. 

–¿Qué propone para los 7 millones de jóvenes llamados ninis? 

–Hay que mejorar la calidad de la educación, para que el estudiante arribe al mercado de 
trabajo en mejores condiciones; aumentar el número de becas, para que tengan una 
adhesión más firme a la escuela, y generar mayores puestos de trabajo. Esto se puede 
hacer con un manejo diferente de la economía. 

–En materia de seguridad, ¿mantendrá la actual estrategia contra el crimen organizado? 

–Hay que hacer cambios radicales, que implican privilegiar el objetivo principal de lo que 
debe ser la seguridad: bajar los niveles de violencia y vivir en paz. He venido planteando 
la creación de una secretaría de seguridad que coordine las operaciones que hoy están 
disgregadas, del Ejército, la Marina, la PGR, la Secretaría de Seguridad (Pública), la 
Policía Federal, el Cisen, Migración y Aduanas. También establecería una instancia 
adicional especializada; una DEA (agencia estadunidense antidrogas) mexicana, que 
combata lo que está desatendido: la economía del crimen. Las capturas son muy buenas, 
pero igual de bueno es capturar el patrimonio de los capos, que es la fuente del mal, con 
lo que se compra armamento y autoridades. El Ejército y la Marina no deben intervenir en 
seguridad pública, sino en seguridad nacional, y hay que sacarlos del proceso con 
calendario en mano. 
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EL PROBLEMA DE FONDO EN EL PAÍS ES LA DESIGUALDAD, SOSTIENE SANTIAGO CREEL FOTO MARÍA 

LUISA SEVERIANO 

–¿En qué fallaron los panistas? ¿Qué hicieron para que se pronostique el inminente 
regreso del PRI a Los Pinos? 

–Los sondeos de opinión marcan una dirección, pero no es concluyente ni definitiva. 
Sucedió así en 2000 y en 2006. Lo que me dicen esos estudios es que la gente quiere un 
cambio, y ese cambio puede venir también del PAN, aprovechando las cosas buenas que 
se han hecho, pero planteando cambios de fondo como los que he señalado. Entendido el 
humanismo moderno como el auténtico bien común. Tenemos muchas banderas para con 
nuestra propia ideología hacer avanzar la lucha contra la desigualdad y la violencia. Los 
errores hay que reconocerlos. Eso es difícil, pero mucho más difícil es rectificarlos. Yo no 
voy a ser alguien que disfrace errores y menos los esconda. Los errores que hemos 
cometido, como el caso de la alianza con Elba Esther Gordillo, tenemos que enmendarlos. 

–¿Por qué ahora sí hay que confiar en sus planteamientos? 

–El hecho de que uno haya cometido errores no quiere decir que estos deban persistir. Se 
hicieron cosas muy buenas, pero el mantenimiento del aparato viejo del PRI, en todas las 
ramificaciones, en la economía, en los sindicatos, en centrales campesinas, fue un error y 
hay que rectificarlo.  
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Tengo el ánimo para ello. Hay cosas que se pueden impulsar, pero requieren un proceso 
de maduración. No hubiera sido posible en los primeros años de gobierno; hubo muchos 
imponderables, muchas dificultades. Pero tenemos esa experiencia que podemos 
aprovechar. 

–¿No cree que su vínculo con el ex presidente Vicente Fox pese en su contra a la hora de 
la votación para elegir candidato presidencial del PAN? 

–No. Tengo una relación de afecto con él, pero no estoy de acuerdo con lo que dice, con 
el pacto con los criminales, la legalización de las drogas o que el PRI va a ganar. 

–¿Y su enemistad con Felipe Calderón? 

–Ni es tanto como se dice. No soy del grupo calderonista ni estoy en su contra. Ha habido 
cosas buenas de su administración que me gustaría fortalecerlas, pero también hay cosas 
que no han podido consolidarse, que me gustaría cambiar, y tengo el valor, el carácter, la 
determinación para hacer esos cambios. No voy a estar haciendo compromisos para que 
las cosas queden igual. Con nadie. Absolutamente con nadie. 
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Colonias de 12 delegaciones se verán afectadas por obras en el Cutzamala: el 
SACM 

Lanzan programa emergente para paliar la escasez de agua 

La Contraloría General vigilará operativo 

Busca garantizar que el suministro con 406 pipas sea gratuito 

Se sancionará a quien se aproveche de la situación 

Prevé se agudice el 30 y el 31 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El Sistema de Aguas de la Ciudad de México (SACM) puso en marcha, con 406 pipas, el 
Programa Emergente de Abastecimiento de Agua en las 12 delegaciones que se verán 
afectadas por la disminución del líquido, del jueves 27 al 30 de octubre, por las obras que 
realiza la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en siete tramos de tubería de la línea 1 
del Acueducto Cutzamala y seis compuertas del tanque Santa Isabel. Informó que la 
Contraloría General del Distrito Federal vigilará el operativo, con el fin de garantizar la 
gratuidad del servicio. Advirtió que se aplicarán sanciones a quienes se aprovechen de la 
situación. 

La junta de coordinación de trabajos del SACM, e Sistema de Desarrollo Integral para la 
Familia (DIF-DF), el heroico Cuerpo de Bomberos, la Contraloría General y las 12 
delegaciones que se verán afectadas acordaron que la distribución del líquido se realice 
durante los días que prevalezca la contingencia, ante la disminución de hasta 40 por 
ciento del caudal, añadió el organismo. 

El SACM dará prioridad a hospitales y reclusorios, y el lunes el operativo se centrará en 
las escuelas públicas. Advirtió que el sábado 29 y las tardes del domingo 30 y el lunes 31 
los efectos de la falta de agua serán más agudos. 
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La Contraloría General del Distrito Federal, en coordinación con las contralorías internas 
de las dependencias participantes, vigilarán el operativo para garantizar que el servicio 
sea gratuito. Asimismo, se aplicarán sanciones a quien aprovechando esa situación 
infrinja las disposiciones legales. 

Las delegaciones que se verán afectadas por esos trabajos, que tienen como finalidad 
mantener la confiabilidad del sistema Cutzamal son: Álvaro Obregón, Azcapotzalco, 
Benito Juárez, Coyoacán, Cuauhtémoc, Iztacalco, Iztapalapa, Magdalena Contreras, 
Miguel Hidalgo, Tlalpan, Tláhuac y Venustiano Carranza. 

El Gobierno del Distrito Federal exhortó a los habitantes de de las colonias afectadas a 
que durante este periodo adopten las medidas que permitan extremar el ahorro y uso 
racional del agua potable. Asimismo, puso a disposición de los capitalinos los números 
telefónicos 5654 3210 y 5709 9293, para reportar cualquier irregularidad. 
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Fortaleza mutua en bien de la ciudad 

Fiman convenio ALDF y UACM 
 
La Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) firmó un convenio general de 
colaboración con la Universidad Autónoma de la Ciudad de México para el fomento y 
desarrollo académico y cultural que mejore las actividades que promuevan los estudios 
relacionados con la Ciudad de México. 

Alejandra Barrales, presidenta de la Comisión de Gobierno de la ALDF, y la rectora de la 
UACM, María Esther Orozco, suscribieron el convenio e informaron que buscarán 
impulsar proyectos de investigación, educativos y científicos, así como asesorías para las 
tareas legislativas. 

La diputada local expuso que el tema de la educación es el reto más importante porque es 
uno de los reclamos más recurrentes de la ciudadanía, además de seguridad y empleo.  

 
México • Ilich Valdez 
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Reivindican teatro multicultural para niños 
Desde los suburbios de Gotemburgo, en Suecia, Angered Teater comparte con el 

público cervantino el trabajo que hacen para transmitir un mensaje de pluralidad y 
tolerancia a los infantes 

 
La compañía Angered Teater recurre al lenguaje universal, el de la mínima expresión 
corporal, ese que todos los niños pueden entender aunque hablen diversas lenguas. 

Esta compañía independiente, fundada en la década de los 70, llega a Guanajuato 
dispuesta a compartir su espectáculo de teatro-danza Los pilotos mariposa con el público 
del 39 Festival Internacional Cervantino. 

Desde los suburbios de Gotemburgo, en Suecia, Angered Teater, comparte con el público 
cervantino el trabajo que hacen para que los infantes y los adolescentes inmigrantes se 
integren a la vida cultural de ese país nórdico, respetando, por supuesto, los cánones de 
la convención de los derechos de los niños, establecida por el propio Estado. 

Si bien la inmigración en Suecia no es un problema, porque hay servicios de asistencia 
médica y cuentan con un lugar donde vivir, la compañía crea sus espectáculos 
considerando que han establecido su residencia en esa nación personas que proceden de 
por lo menos 100 países del mundo, dice el actor Phax Ahamada. 

Esa realidad no la pueden omitir, por lo que la agrupación trata de incluir a los niños de 
todos esos países que han llegado a Suecia, buscando un refugio y un lugar donde 
establecerse. 

La compañía, agrega su director, Johan Friberg, está siempre conectada a este tema: “en 
Suecia no hemos sido muy buenos para integrarlos”. 

La actriz y bailarina Ami Skanberg detalla que en los años 50, cuando en Suecia hacía 
falta mano de obra, se abrieron sus fronteras, centrando su política para recibir a las 
personas que huían de las zonas en guerra. 
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Virtuosismo de los comediantes 

En este montaje, que hoy pudieron apreciar los niños que acudieron al Teatro Cervantes, 
hay lugar para las risas, pero también para los sentimientos. 

Los pilotos mariposa es una obra poética, moderna y abierta, basada en el manuscrito y la 
música de Martin Fremling, refiere su autor Johan Friberg, quien considera que Suecia es 
el mejor lugar para ser niño. 

Los comediantes Phax Ahamada y Ami Skanberg son los dos personajes de esta obra, 
uno actúa como adulto y el otro como niño, en un encuentro, pero también en un 
desencuentro por su manera de ver la vida. En Suecia hay una tradición y esa tradición es 
el teatro para niños, por eso Angereds Teater, desde su creación, se ha propuesto actuar 
para el público infantil. 

“Los niños se preguntan por qué los adultos no paramos con nuestras actividades, yo 
mismo tengo niños y eso me sirve porque me he puesto a pensar al respecto, paro por un 
minuto y me doy cuenta de que la vida de un adulto es muy aburrida”, precisa el director 
de la compañía, Johan Friberg. 

Por eso, advierte, para lograr involucrar a los niños en el teatro han tenido que aprender 
de ellos, ponerse en su lugar y echar a volar la imaginación. “Es una obra de baile, no hay 
lenguaje, usamos el movimiento para lograr comunicarnos con ellos. Queremos hacer una 
obra que le hable a los niños, teniendo como tema a los inmigrantes. Quisimos hacer una 
obra sin palabras, basada en la expresión corporal y gestual; por ello, en escena tenemos 
a dos actores y bailarines de danza moderna, clásica y japonesa.” 

Recuerda que el teatro para niños empezó en los 70, “en nuestro caso queremos hacerlo 
desde el punto de vista de los menores, de la manera en cómo ellos ven al mundo, no 
podemos estar en sus mentes, por eso recurrimos a nuestros recuerdos”. 
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Sin poder ocultar su expresividad teatral, Ahamada señala que la intención de la 
compañía es cambiar la idea a que tienen los inmigrantes de que son extranjeros en 
Suecia. “Queremos que dejen de ser extranjeros para que sean internacionales, por eso 
es que también presentamos esta obra en Egipto y ahora en México”. 

Los personajes de la obra expresan sus sentimientos y eso es una manera más fácil de 
darse a entender y de conectarse con el público, apunta Ahamada. La actuación de los 
personajes se convierte en un libro abierto, de esa manera los niños pueden sentirse 
involucrados. 

En el teatro Cervantes 

- La obra Los pilotos mariposa es el encuentro entre dos ideas opuestas, donde el temor y 
la alegría entran en conflicto. 

- La compañía se considera multicultural por tener también raíces fuera de Suecia. Se 
presentarán nuevamente el 28 y el 29 de octubre en el Teatro Cervantes. 

 
Guanajuato. Leticia Sánchez 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 POLÍTICA 56 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 POLÍTICA 10 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 POLÍTICA 10 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 SOCIEDAD 51 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 OPINIÓN 44 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 NACION 8 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 NACION 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 OPINIÓN 14 

 

 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 OPINIÓN 14 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 OPINIÓN 14 

 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 OPINIÓN 14 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 CANCHA 7 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/10/11 POLÍTICA 8 

 

ASTILLERO * Julio Hernández López 
 

Astillas 

Los Juegos Panamericanos se han desarrollado sin incidentes importantes y en un 
ambiente de normalidad que contrasta con el resto del país. A pesar de las 
fundamentadas dudas que había respecto al cumplimiento en tiempo y forma de 
compromisos de construcción de instalaciones deportivas, y los litigios sobre terrenos y 
concesiones que aún se mantienen, las competencias han transcurrido en paz, con una 
inauguración que para muchos resultó deslumbrante y con una recolección de medallas 
de oro que ayer ya había superado la marca histórica. Uno de los puntos oscuros ha sido 
la manera clientelar como el gobierno de Emilio González Márquez repartió los boletos de 
entrada tanto a las contiendas cotidianas como a las principales ceremonias, la inicial y la 
postrera. Así fue posible ver estadios semivacíos aunque en las taquillas no hubiera 
boletos y mucho menos en los sistemas electrónicos de venta... ¡Feliz fin de semana! 
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DINERO * Enrique Galván Ochoa 

 
 

Apoyo a las universidades 

Lo que distingue a Santander es su apoyo a las universidades; una muy favorecida es la 
UNAM. Es una tarea que dirige personalmente el presidente del grupo, Emilio Botín. El 
mes pasado lanzó la séptima convocatoria del Premio Santander a la Innovación 
Empresarial, dirigida a jóvenes emprendedores. Participan más de 4 mil universitarios con 
un número mayor a 2 mil proyectos de negocios. Por otro lado, lanzó la convocatoria al 
Reconocimiento Universitario Caracol de Plata 2011. Se reunieron 818 trabajos en las 
categorías de cartel, televisión, medios digitales y medios alternativos en 15 países de 
América Latina. El 15 de noviembre tendrá lugar la premiación. Ayer, el presidente de 
Santander México, Marcos Martínez Gavica, presentó los resultados financieros del tercer 
trimestre del año. Les fue bien en todo. En la gráfica (arriba) pueden apreciarse sus logros 
en segmentos específicos. 
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OTROS ÁNGULOS * Raúl Cremoux 
Los valores de José Narro Robles 

Había decidido aprovechar el espacio semanal que me brinda la generosidad de 
Guillermo Ortega Ruiz en La Crónica para analizar hasta dónde llegaron nuestros 
diputados en la llamada reforma política; quería señalar las inconveniencias de lo que 
hubiera sido la reelección de legisladores y alcaldes; también quería hundir el diente en el 
atraso que significa la ya caduca fórmula de los diputados plurinominales. De esos 
asuntos y de la necesidad de instrumentar rápidamente las candidaturas individuales, los 
dejaré para más tarde. Ahora escribo en primera persona para dar testimonio de mi 
admiración y afecto para un mexicano singular. 

Invitado a la entrega de los Premios Crónica 2011, no pude menos que decirme el acierto 
en la selección de los cuatro designados por el Consejo Editorial del diario. 

Al maestro José Antonio Ruiz de la Herrán precedido de su buena fama de científico, sólo 
lo conocía de vista en más de un acto universitario. Con el filántropo Alfredo Harp Helú 
tuvo amables momentos en los encuentros que propició el infatigable y lúcido economista, 
mi amigo Armando Labra ya fallecido. Armando, siempre nutrido de sólidas y agudas 
argumentaciones críticas sobre el país, tenía cariño y respeto por Harp; en consecuencia, 
lo conocía a trasmano del afecto que Labra le tenía construido por los trabajos que juntos 
hicieron en Oaxaca. 

Paco Ibarra me invitó a colaborar en Radio Acir allá por los años noventa. Durante casi 
tres años hice un comentario diario de 15 minutos al que llamé Testigos de la encrucijada; 
fueron numerosos los encuentros profesionales y más los compartidos en comidas de 
trabajo. Me apena saberlo mal de salud, aunque su ánimo, como lo ha mostrado, es 
indomable. 

La suerte ha querido que tenga una relación más profunda con un maestro universitario al 
que sus alumnos y compañeros profesores le guardan un cariño que llama la atención. Lo 
saben bien quienes viven el nivel académico; como en cualquier otro círculo humano se 
dan los goces y los problemas propios de nuestra naturaleza.  
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Ahí, entre médicos, profesores, alumnos, investigadores, autoridades, premios 
nacionales, maestros eméritos, la figura de José Narro Robles está rodeada de una 
aureola propia del líder, de aquel quien lo conoce, percibe a un ser diferente por lo que 
dice y en la forma en que da cuerpo a sus palabras. 

Si bien ha transitado por los cargos públicos y llegó a ser subsecretario de Salud, es de 
los pocos que no han sido absorbidos por el manejo inadecuado de sus funciones y con 
eficacia desempeñó su preocupación por la medicina social preventiva. Las campañas 
regionales para evitar diferentes males, incluso algunos ancestrales, fueron muestra de 
ello. 

Desde que en 2007 fue designado por la Junta de Gobierno como rector de la UNAM, su 
preocupación toral por ofrecer educación de calidad se potenció y, para lograr esto, lo ha 
llevado a incidir en campos de los más diverso: la economía familiar y empresarial, el 
medio ambiente y el deterioro de ríos y selvas, el intercambio técnico y cultural con 
universidades norteamericanas, europeas y asiáticas, los estímulos a los intricados 
caminos que conducen al arte, el decidido apoyo a cineastas, pintores, escritores jóvenes 
y también consagrados. 

José Narro confiesa su insatisfacción cuando dice no haber logrado en cuatro años la 
calidad y la eficiencia que requiere el estudiante mexicano. No le hacen pisar en falso los 
numerosos reconocimientos y premios que la UNAM ha obtenido en su rectorado. Su 
sencillez permanece incólume; su sentido del humor parece haber alcanzado la que sería 
reunión ideal entre el talento y la sabiduría de saber reírse de sí mismo. Las reuniones 
con el rector son ilustrativas, profundas e invariablemente agradables, aunque sobre la 
mesa estén las que hoy son sus grandes preocupaciones: el país y su sobrecogedora 
inseguridad y violencia en casi todo el territorio nacional. 

Recientemente, asesorado y nutrido por el talento de Sergio García Ramírez, Diego 
Valadez, Jorge Carpizo, Miguel Carbonell y otros, presentó ante el presidente Calderón y 
al país en general el documento “Elementos para la construcción de una política de 
Estado para la seguridad y la justicia en democracia”.  
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Con ello vimos que el respaldo de la universidad estaba al servicio de la población y de 
sus preocupaciones más hirientes. Constatamos en suma que la administración y los 
valores de Narro Robes representan las mejores herramientas de las que hoy se puede 
echar mano. 

Por esto y más que encarna el galardonado con el Premio Crónica 2011, los universitarios 
en particular y los mexicanos en general, tenemos la oportunidad de reiterarle nuestro 
agradecimiento a José Narro Robles. 

 


